

**PRECIO DE SUSCRIPCION**  
**Una** peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
**PAGO, ANTICIPADO**  
 Un número suelto 0'10 pesetas  
 =  
 Anuncios y comunicados  
 Se admiten á precios convencionales.



**PUNTOS DE SUSCRIPCION**  
**PALMA.**—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
 =  
 Redacción y Administración  
**Calle Mayor, 41, Felanitx**

# El Felanitgense

**SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES**

## FELANITX Y SUS ADELANTOS

Tiempo ha que con más ó menos amplitud dió la prensa todo lujo de detalles referentes á la Estación Enológica.

La sonriente Ciudad de Felanitx cuenta ya con un moderno Establecimiento Enológico, enclavado á derecha de la Estación del Ferrocarril, unos cincuenta metros distante de ésta.

Si hermoso es el edificio levantado, más hermoso es todavía su interior. De él voy á dar, aunque sea por mera curiosidad, algunos detalles tomados á vuelo de pluma.

Al frente de ese centro de cultura está el joven Ingeniero Agrónomo, D. Arnesto Mestre Artigues. Con la amabilidad que le es característica, invitóme á pasar á su despacho, acompañado de varios amigos, y después de unos momentos de charla y cambiando impresiones de actualidad, me lancé á hacer á mi querido amigo, el Ingeniero, impertinentes preguntas referentes á su celosa Estación Enológica. Contestábase amablemente á todo cuanto le pedía.

—Diga, Sr. Director; ¿Le es grata su estancia en Felanitx?

- Mucho; sí, señor.
- ¿Y de trabajo, cómo vá?
- Ahora verá V.

Y principia á darme detalles y más detalles, compenetrado de que prestaba un marcado servicio á los intereses del viticultor.

Puso á mi disposición un original detallando los servicios prestados durante el pasado año 1914.

He aquí algunos datos, netamente oficiales:

Consultas orales y escritas sobre Enología.	380
Sobre Viticultura . . . . .	124
<b>Total.</b>	<b>504</b>

Aparte de consultas é instrucciones que versan sobre *Oidium*, *Mildew*, *Altisa*, la *Antromosis*, *Salicatao* y *Tartarizado*, lagares, limpieza en los envases, vinificación por sulfatage y levadura; refermentación de vinos que quedan dulces y tratamiento contra varias y diversas enfermedades de la viña.

### La marcha de la estación.

Muestras ingresadas en el propio año 1914 . . . . .	340
Determinaciones analíticas efectuadas en dichas muestras . . . . .	748
Visitas á viñedos y bodegas, solicitadas por sus dueños . . . . .	23
<b>Total.</b>	<b>1111</b>

**Perímetro de locales.**—La superficie ocupada por la Estación Enológica de Felanitx es de 2400 metros cuadrados.

Superficie ocupada por la edificación y el pabellón para el conserje anexo á la Estación, 996 metros cuadrados.

Distribución de las dependencias: El ala Sud está ocupada por las oficinas y laboratorios.

Las oficinas comprenden las dependencias siguientes:

Antevestibulos, despacho del Ayudante y Dirección.

Para el servicio de laboratorios cuenta con las dependencias: Laboratorio general, con una superficie de 221 metros cuadrados, laboratorio electro-químico y laboratorio micrográfico, sala de balanzas, reactivos, y cámara oscura.

Ala central: vestíbulo y biblioteca.

Ala Norte: cátedra inmediata á la biblioteca y dependencias destinadas á los trabajos de bodega, comprendiendo: Sala de máquinas, sala de fermentación, bodega propiamente dicha y cueva.

Anexo á la Estación Enológica, hay un pabellón destinado á casa para el conserje.

Campo de experimentación: Ocupa una Hectárea de terreno subdividido en parcelas para los estudios de adaptación, afinidad, labores, podas, abonos, anticriptogámicos, etc., etc.

**Servicio que presta la Estación.**—*Servicio de consultas.* El número de consultas evacuadas por este Centro durante el año 1914, primero de su funcionamiento, fué de 504.

Para la resolución de algunas de dichas consultas que tienen carácter general, se han redactado instrucciones prácticas que se remiten á los viti-vinicultores que lo solicitan.

**Servicio de laboratorio.**—Durante el año anterior el número de muestras ingresadas fué de 340, con un total de 748 determinaciones analíticas, efectuadas en las mismas.

**Préstamo de Aparatos.**—A los agricultores que quieran darse cuenta del funcionamiento y clase de trabajos de las diversas máquinas y aparatos con que cuenta la Estación, son éstos prestados, cumplidos los trámites legales.

**Servicio de enseñanza y vulgarización.**—A fin de que trasciendan y se difundan rápidamente entre la clase viti-vinicola las enseñanzas de este Centro, se han dado conferencias ambulantes, sobre temas enológicos, en Felanitx, Manacor, Campos, Luchmayor, Sta. Maria, é Inca.

Por la Dirección se han publicado en diversos periódicos artículos de vulgarización.

**Enseñanza en el manejo de aparatos.**—A varios agricultores que lo han solicitado, se les ha instruido en el manejo de laboratorio, y en el material viti-vinicola con que cuenta este Centro.

Estudio de construcciones viti-vinícolas, comprobación de aparatos, estudio de productos derivados de la vid, etc.

**Trabajos de experimentación.**—Formación del *Cassier* vinícola de la Isla.

Trabajos de experimentación de fermentaciones.

Trabajos de experimentación de anticriptogámicos.

En lo sucesivo se intentará intensificar aún más los trabajos anteriores, ampliándolos con los de bodega y abriendo los cursillos breves intensivos de enología y de los de degustación metódica que tan buenos resultados han dado en la Estación Enológica de Villafranca del Panadés.

Al terminar esta escueta reseña, el articulista no puede menos de aplaudir la franca y activísima gestión llevada á cabo por el inteligente Ingeniero Agrónomo y Director de la Estación Enológica de Felanitx.

FRANCISCO BENAGES.

Palma-1-10-15

## EL CONFLICTO EUROPEO

**Los alemanes son rechazados en Riga.**—*Retirada de un ejército alemán.*

Petrogrado.—Despacho oficial: En la Región de Riga ha aumentado la intensidad del cañoneo empleado el enemigo gases asfixiantes.

Entre Dvina y el lago Pnsdaty se suceden los combates con gran encarnizamiento.

Los germanos apoyados por verdaderas trombas de fuego de cañón dan furiosos ataques en masas compactas, pero logramos contenerlos.

En las cercanías de Novo Alejandrowsk fueron igualmente rechazados los alemanes con enormes bajas para ambos bandos.

Según los Informes últimamente llegados resulta que en la desordenada retirada del 41.º Cuerpo de Ejército alemán en Loguichin, sufrió pérdidas considerables.

Cogimos 7 oficiales y 500 soldados ilesos y numerosos heridos, no habiéndose fijado la cifra exacta de estos. Además cogimos un cañón y siete ametralladoras.

**Los franceses avanzan y ocupan Souchez.**—20.000 prisioneros.

París.—Con gran retraso se ha recibido el comunicado de las once de la noche.

En nuestro ataque al Norte de Arras realizamos nuevos avances y ocupamos el pueblo de Souchez avanzando hacia Ginench y llegamos á Folie al Norte de Thells, haciendo un millar de prisioneros.

En la Champagne continuamos ganando terreno y franqueando todo el frente desde Acheuva hasta Ville Sur Tourbe, salvando los potentes atrinchamientos enemigos.

Hacia el Norte avanzamos también obligando

á los alemanes á replegarse á las trincheras de cuatro metros atrás.

La lucha sigue en el frente. Hemos llegado á Epine y Vadegrangé, rebasando la carretera de Sonain y el pueblo de Toy.

Más al Este tomamos la Graja y varias casas. En la Champagne el enemigo sufre enormemente dejando cantidad enorme de material que aún no ha podido inventariarse.

Hasta ahora se señala la toma de 24 cañones de campaña, y un número de prisioneros de 16.000, entre ellos 200 oficiales.

El conjunto de prisioneros alemanes hecho por los aliados en las últimas 24 horas asciende á 20.000.

### Una carta del Papa.

En contestación á las que los arzobispos y obispos españoles enviaron al Santo Padre ofreciéndole residencia en España para el caso de que las circunstancias le obligasen á abandonar el Vaticano, Su Santidad ha dirigido al cardenal primado la siguiente carta:

«A nuestro amado hijo Victoriano, del título de los Santos Cuatro Coronados, de la S. R. I. Presbítero cardenal Guisasola y Menéndez, arzobispo de Toledo, y á los demás arzobispos y obispos de España, Benedicto Papa XV. Amado hijo nuestro y venerables hermanos, salud y apostólica bendición.

Es gloria antigua y nobilísima de los españoles la piadosa y ferviente devoción al vicario de Jesucristo; pero si en todo tiempo existieron pruebas preclarísimas de esta piedad y amor, ninguna tan ilustre como la que de vosotros, amado hijo nuestro y venerables hermanos, acabamos de recibir.

Nos referimos á las cartas que cada uno nos enviasteis, todas del mismo tenor, como nacidas de una sola voluntad con Nos. Porque ¿qué mayor consuelo para nuestro triste y afligido corazón que este cuidado, digno de hijos amantísimos, por hacer más ligera nuestra pena con vuestra participación, y esas súplicas unidas con las nuestras para implorar de la divina clemencia el fin de tamaña calamidad? Qué cosa más digna de alabanza que las gracias que dais el Dios misericordioso por haber conservado á España intacta de tan voraz incendio?

Tanto más, cuanto que con vuestra seguridad propia se junta una singular solicitud para Nos. Porque hace ya tiempo que la situación del Romano Pontífice en esta ciudad, cabeza del orbe católico, no es ciertamente tal que pueda él en manera alguna conformarse con ella según el deber sagrado de su oficio. Abundancia de suyo este estado de cosas en vicios tales que no parece sanearlo, tal cual está constituido, voluntad ninguna humana. Pues, situación tan difícil en tiempos normales, claro está que se ha empeorado desde que Italia descendió también á la lucha.

Esto, con razón, os tiene á vosotros preocupados, como á quién más nos ame; porque veis que se nos han aumentado necesariamente nuevas dificultades para el gobierno de la Iglesia, y no podeis menos de temer que tal vez lleguemos aquí al último extremo.

Pues bien; en lo que vosotros, siguiendo á la Majestad del Rey católico, generosísimamente ofreceis en vuestro nombre y en el de todos los ciudadanos, de que si llegare la ocasión de tener Nos que buscar asilo en alguna parte, España se consideraría dichosa si quisiéramos aceptar su hospitalidad, echamos bien de ver el noble espíritu de un pueblo devotísimo nuestro, y no dudamos de que España consolara nuestra nueva angustia con todos los oficios de la piedad. Más sin embargo, al testimoniar nuestro entrañable agradecimiento, primero al augusto Príncipe y luego á todos vosotros, hacemos votos y pedimos á Dios con fervientes súplicas que no permita jamás que ni, aún por breve tiempo, sea necesario que Nos gocemos de lo que nuestro amadísimo hijo el Rey Alfonso y vosotros tan cariñosamente nos prometéis.

Porque Nos tan solo saldremos al destierro

con grave daño y luto de la Iglesia, como tenéis vosotros mismos, cuando las ásperas circunstancias en que se halla la Sede Apostólica llegasen al extremo.

Por lo tanto, «animaos, é implorando el patrocinio de la Virgen, madre de Dios, continuad rogando al Sacratísimo Corazón de Jesús que con la efusión de su amor hacia los hombres sofoque entre los hombres la envidia y restituya, por fin, en la tierra el reino de su paz.

A vos, amado hijo, á nuestros venerables hermanos y á España entera, damos amorosísimamente nuestra apostólica bendición, presagio de las divinas gracias y testimonio de peculiar benevolencia.

Dado en Roma, en San Pedro, á quince del mes de Agosto del año mil novecientos quince, de nuestro Pontificado el primero—Benedicto Papa XV.»

## LA NEUTRALIDAD DE ESPAÑA

Julio Camba ha publicado una crónica que invita á los españoles a serias reflexiones é impone á los gobernantes profunda atención, estudios detenidos y exquisito tacto. Si lo que anuncia el cronista llegara á realizarse, España se vería forzada á abandonar su neutralidad y se encontraría ante problemas cuya acertada resolución acaso le proporcionase beneficios incalculables.

Habla Camba de una iniciativa propuesta por el doctor inglés Dillon. Ante todo conviene saber quién es Dillon. Es, según el mismo Camba «uno de los hombres más eminentes de Europa». Conoce más de treinta idiomas y es una verdadera autoridad en política internacional. El prestigio de que está dotado le permite sostener relaciones con la diplomacia europea y conocer sus secretos. Como corresponsal del «Times», ha obtenido éxitos resonantes y sus palabras tienen un crédito extraordinario. Sobre todo, en Inglaterra.

Esto viene á decir Camba y refuerza sus prejuicios con la siguiente cita:

«Mientras el doctor Dillon escriba en la «Contemporary Review»—decía uno de los más altos tratadistas políticos de Alemania, el profesor Delbruck sucesor de Treitschke—todos los que anhelamos asegurar la paz entre Alemania é Inglaterra trabajaremos en vano.»

Pues bien, el doctor Dillon, previendo que la guerra ha de ser larga, propone el medio de acelerar el desenlace; con la victoria, desde luego, de los aliados.

He aquí la proposición de Dillon, tal como la expresa el aludido cronista.

«A way to end the War» (un medio para terminar la guerra) se titula el artículo del doctor Dillon en «The English Review». Y este medio consiste en la creación de una gran alianza económica, que tendría por base dos tarifas, aduaneras: una muy baja—y de la que, en muchos casos, se podría prescindir completamente—para los países que entrasen en el concierto económico con la Cuádruple Entente, y otra, muy alta, para los demás países. El establecimiento de esta Liga representaría hoy 271 millones de hombres de un lado—el lado de la Entente—, 142 millones de otro lado y 65 millones de neutrales. Más tarde, casi toda el Africa, la mitad del Asia, el Canadá y la Australiana, estarían con los aliados.

No habría neutralidad posible. Sería preciso decidirse por la Entente ó por las potencias del centro de Europa; pero, en la inmensa mayoría de los casos, sería preciso decidirse por la Entente, dueña del mar y representante de casi todos los mercados del mundo. Para la exportación se crearían también dos tarifas, y los países no pertenecientes á la Liga sufrirían trastornos gravísimos en su industria á costa del encarecimiento del carbón y de otros artículos. Se crearían además impuestos especiales para la navegación y el cabotaje y se formaría un Sindicato bancario.»

¿Se comprende toda la importancia de esa iniciativa?

Comentándola añade Camba:

«Moralmente, este proyecto representaría una enorme imposición; pero los ingleses, convencidos como están de que, á más de sus propias libertades, defienden en esta guerra las libertades del mundo, no retrocederían por tan poco. «Cuando la casa arde—dice el doctor Dillon—, los bomberos tratan de salvar á los vecinos aunque los vecinos no quieran salvarse.» Más sería es la objeción de que, con el concierto aduanero en proyecto, infinidad de artículos subirían de precio, y la vida encarecería considerablemente. Y, sobre todo, el concierto encontraría una oposición formidable en los librecambistas ingleses, capaces de abandonar sus principios.

No se trata, sin embargo, de un proyecto completamente irrealizable, ya que sus inconvenientes se compensan con ventajas grandísimas. Sería el aislamiento económico de Alemania y sería algo más aún. Al entrar en el concierto de la Entente, cada país tendría un interés material directísimo en el triunfo de los aliados, y no sería extraño que algunos países

pusieran su fuerza militar al servicio de este interés.

¿Qué ocurriría en España si la idea del doctor Dillon se llevase á cabo? ¿Qué harían los partidarios de la neutralidad ante la necesidad de quebrantarla para unirnos económicamente á la Cuádruple Entente? Iríamos tal vez, á una guerra contra los aliados, para defender esta neutralidad que nos es tan querida? El asunto no deja de tener interés, y vale bien la pena de que los técnicos lo estudien un poco.»

Tiene evidentemente sumo interés y ofrece á nuestro país múltiples aspectos que estudiar. Bien merece, pues, que le dediquemos otro trabajo en el que analicemos las consecuencias que tal resolución produciría en España y los beneficios que tal situación podría reportarnos.

## NOTICIAS GENERALES

### DE LA PROVINCIA

Dice *La Última Hora* que han terminado las gestiones que se venían haciendo para el proyectado Ayuntamiento de conciliación, en Palma.

Las gestiones de las distintas comisiones han dado un resultado negativo.

Los antiguos liberales, hoy prietistas, no irán unidos á los liberales, en las próximas elecciones. Los prietistas irán unidos á los mauristas, asegurándonos ha celebrado ya distintas conferencias preparatorias de la lucha uno de los principales jefes del maurismo con una distinguida personalidad de los prietistas que anteriormente fué designado para el cargo de senador por el partido liberal.

Los reformistas están divididos y sumarán sus votos, unos á los mauristas y prietistas, y otros á los liberales y conservadores.

La lucha pues se presenta en forma de que irán unidos conservadores liberales y los reformistas que siguen las indicaciones de D. Melquíades Alvarez, en contra de los mauristas, prietistas y reformistas.

Asegúrase que los jaimistas sumarán también sus votos á los de los conservadores.

Ambos bandos presentarán mayorías en todos los distritos, y en algunos mayorías y minorías.

—Dice *El Sóller*:

«Los periódicos de Palma han lanzado á la publicidad la noticia de haber sido visto por unos pescadores de nuestro puerto un submarino.

Como la noticia ha despertado vivo interés, encargamos á nuestro celoso corresponsal en la barriada marítima viera de recoger todos los datos posibles para una completa información, y son suyas las siguientes líneas:

«Los pescadores de lampuga estaban en sus puestos respectivos esperando la hora apropiada para lanzar las redes al mar, pues la pesca de dicho pescado tiene indicadas sus horas.

A lo lejos descubrieron un buque de gran porte que andaba á gran velocidad, y á lo que parece con el rumbo que llevaba procedía de la costa de Africa. Pasaba muy cerca de esta costa.

Pasó tan cerca de un bote, que los que iban en él pudieron ver claramente que llevaban tropas á bordo. Los soldados, cuyo número era al parecer extraordinario, saludaban con los pañuelos á los pescadores, correspondiendo éstos con ademanes semejantes al saludo de aquellos.

Tal era la velocidad del buque que en breve tiempo no se vió más que el casco y la gran humareda que lanzaba su chimenea.

De momento, uno de los que tripulaban la embarcación hizo observar á sus compañeros un bulto extraño que casi á flor de agua andaba también á gran velocidad. En un principio creyeron si sería algún cetáceo que daba caza á otros peces; pero la gran espuma que levantaba creyeron era impropia de cualquier animal marino.

Sumergióse de repente, volviendo á aparecer al cabo de un momento, y en esta reaparición observaron como una pequeña torre que sobresalía á la superficie de las aguas.

Tres ó cuatro veces se sumergió y otras tantas reapareció, hasta que sumergiéndose nuevamente desapareció por completo.

Llamó mucho la atención que siguiera la misma ruta del gran trasatlántico.

Negaron que se acercara el submarino (si aquello lo era) á ninguna embarcación, como dicen los periódicos de Palma, pues pasaba bastante lejos de todas.

De todo ello se deduce que, efectivamente, vieron los pescadores sollerenses un cuerpo extraño que cruzaba estas aguas, pero que no pueden precisar si era ó no algún submarino.»

Con estas explicaciones de nuestro corresponsal queda ya algo más en claro la noticia que la prensa palmesana recogió días pasados y que, prudente, con todas las reservas debidas, echó á volar.»

—Dice *La Última Hora*:

«Ayer diéronse por terminadas las maniobras militares, que estaban efectuando las fuerzas

de esta guarnición en Andraix, Calviá y Santa Ponsa.

La artillería efectuó ayer el último ejercicio del programa de este año, tirando las baterías de obuses de 15 centímetros.

Estos ejercicios fueron presenciados por el Excmo. señor Capitán General, el que quedó muy bien impresionado del resultado de las mismas.

De regreso á Palma hicieron un alto las fuerzas en «Ca's Catalá» en donde se les sirvió el rancho.

La oficialidad se reunió en dicho Hotel, en fraternal banquete, ocupando la presidencia de la mesa, la distinguida señora doña Felisa de Borbón, esposa del Capitán General.

El menú que se sirvió fué muy escogido. A los postres, se levantó el Coronel de Infantería don José de Nouvilas, el que en nombre de la oficialidad allí presente, patentizó su adhesión á la primera autoridad militar y testimoniando sus efectos á la distinguida dama.

Levantóse luego el señor Borbón, el que en hermosas frases manifestó la gran satisfacción que de cada día sentía por habersele designado para el desempeño de su cargo en esta hermosa isla.

Terminó en breve discurso, felicitando á todos los ruidos y dirigiendo cariñosos brindis á los regimientos de Palma é Inca.

Terminado el acto, se emprendió el regreso á Palma, á donde llegaron á las cinco de la tarde desfilando ante el señor Capitán General, quien se situó en la calle de la Marina junto al jardín de la Glorieta.

El acto que resultó brillantísimo fué presenciado por numeroso público.

## SECCION LOCAL

Ayer empezó en nuestra iglesia parroquial el rezo del SSmo. Rosario, que seguirá diariamente todo este mes. Los días laborables se rezará con exposición menor a las seis y media durante una Misa y al anochecer. Los días festivos el rezo por la noche será con exposición mayor del SSmo. y asistencia de la Comunidad.

Mañana se celebrará la fiesta de Nuestra Señora del Rosario. A las nueve y media se cantará la Hora de Tercia al órgano y seguidamente la misa mayor en la cual predicará el Reverendo Francisco Monserrat Vicario de Ca's Concos. Por la tarde después de Vísperas se hará la procesión del Rosario y continuará después el novenario de las santas almas del Purgatorio, y al anochecer se rezará el Santo Rosario con exposición del Santísimo.

El día 29 del próximo pasado Septiembre en el salón de actos de la Casa Consistorial, presidida por el Sr. Alcalde don Juan Caldentey Suau, tuvo lugar una reunión previa para tratar de la fundación de una Escuela Graduada en esta ciudad, a cuya reunión asistieron los señores jefes de los varios partidos políticos de esta localidad y representación del clero parroquial.

Por el entusiasmo con que fueron acogidas las manifestaciones de nuestro paisano el ilustrado D. Juan Capó, Inspector de 1.ª Enseñanza de esta Provincia, auguramos se llevará a efecto tan hermosa iniciativa.

La temperatura ha cambiado completamente desde mediados de esta semana. El cambio se hizo notar por medio de tormentas sucesivas que, aunque de escasa duración, se repetían diariamente entre ruidosas tronadas, intenso relampagueo y aguaceros de furia torrencial; y se ha consolidado después con la continuación de la inseguridad del tiempo, tan pronto sereno y despejado como lluvioso y desapacible.

Los restos de benignidad que todavía quedaban del pasado verano desaparecieron por completo; y el termómetro bajando a los trece grados y la necesidad de abrigo que siente el cuerpo, nos indican claramente la declinación hacia los primeros fríos.

Terminados los simulacros de vendimia, que con tanta rapidez como desilusión han realizado los agricultores de esta comarca, han venido las lluvias de esta semana con una oportunidad que no se hubiera dispuesto mejor a depender de la voluntad humana, para que las tierras se pusieran en sazón conveniente para recibir las primeras labores de siembra. Para ellas, y especialmente para las que se refieren a cereales que han de servir de pasto forragero, se disponen los campesinos con presurosa actividad, para disponer luego de tiempo holgado para abordar la de legumbres, si el cielo continúa regalándonos de cuando en cuando lluvias tan beneficiosas como las que acaban de caer.

Después de permanecer una temporada en esta ciudad, ha salido hoy para Barcelona, acompañado de su familia, nuestro buen amigo D. Esteban Díez y de Antonio, que durante largo tiempo ha desempeñado el cargo de Vista en la Aduana de la ciudad condal.

Recientemente ha sido destinado el Sr. Díez a prestar sus servicios en Lieres, población de la provincia de Asturias.

También ha abandonado estos días nuestra ciudad, para embarcarse en breve con destino a Chile, el joven presbítero paisano nuestro don Cosme Juliá, que marcha a encargarse nuevamente del curato de una de las parroquias de aquella República.

Con la desanimación y escasez de transacciones que eran de esperar dadas las circunstancias críticas que atravesamos, se celebró el domingo último la penúltima feria de este año.

La última debe celebrarse en esta ciudad el domingo 24 del corriente.

El precio del almendrán no ha sufrido durante la presente semana variación alguna. Continúa pagándose en este mercado a razón de 100 pesetas los 42.37 kilos.

En el Velódromo de Palma deben tener lugar mañana unas interesantes carreras, en las que se disputarán el campeonato de España de resistencia, en un recorrido de 100 kilómetros, los más renombrados corredores de la isla y tal vez alguno de los del continente.

Completan el programa otras carreras locales y una internacional de velocidad que promete ser reñida como todas.

Entre el elemento ciclista palmesano han despertado estas carreras vivo interés.

De Felanitx también pasarán a Palma para presenciarlas bastantes aficionados.

Los señores Hijos de Bartolomé Gumbáu, dueños de los almacenes de pañería, sastrería y lencería instalados en Palma calles de Jaime II y Escursach, nos comunican haber recibido un completo y variado surtido de Novedades para otoño e invierno.

Es muy admirable el efecto que en los artríticos produce la «Piperazina Doctor Grau», ya que es de resultados excelentes en el reuma, arenillas, mal de piedra, gota, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

En un razonado trabajo sobre el problema cerealífero, hace observar la notable ilustración agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno», los progresos realizados estos últimos años, triplicando y cuadruplicando los rendimientos del trigo, teniendo en cuenta los principales cuidados que a los sembrados deben prodigarse a tal fin.

Aparte de la buena preparación de la tierra, abonos, elección apropiada de simientes y su selección, señala como resumen de dicho estudio la conveniencia de evitar los contratiempos debidos a las humedades excesivas causantes del encamado y de la roya. Para corregirlas conviene adoptar razas de trigo de pajas rígidas, que resistan al vuelco y los hongos microscópicos causantes de aquellas.

La selección de trigo «Heraldo del Rhin» muy productivo, sano y rústico, con el que se consiguen fácilmente cosechas de cuatro mil kilogramos por hectárea, logra tal objeto, aumentando el valor práctico del trabajo en cuestión, avalorado con notables grabados, la descripción que del mismo se hace.

Diversos estudios sobre vinificación de uvas maltrechas por el mildiu, ganadería, apicultura y otros suscritos por escritores agrarios esclarecidos, justifican la distinción que las clases rurales otorgan a dicha revista, de la que se remite un número de muestra gratuito al que lo solicite a la Administración de la misma.

**En el Ayuntamiento**

Sesión ordinaria del día 27 de Septiembre

La presidió el Alcalde don Juan Caldenteu Suau, asistiendo 6 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se concedió permiso a D. Gabriel Oliver para realizar las obras que solicita en la fachada de su casa calle Nueva de esta ciudad.

Se aprobó el dictamen pericial para el justiprecio del trozo de casa que se expropia a Cosme Oliver Banús para ensanche de la vía lateral del paseo de Ramón Lull.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la última semana:

Por puestos públicos de la Plaza Ptas.	201'05
Por Matadero . . . . .	187'10
Por transporte de reses . . . . .	17'92
Suma. . . . .	406'07

Se aprobaron dos cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó que la Comisión de Beneficencia organice funciones benéficas para atender a las necesidades de la Casa Hospicio y Hospital de esta ciudad, en vista de su situación precaria.

Se acordó participar a Andrés Frau que satisfaga el alquiler que adeuda de la dependencia del ex hospital, que tiene alquilada; pues si no satisface la suma de referencia dentro breve plazo, será perseguido por la vía de apremio.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

**Notas agrícolas**

**4.000 KILOGRAMOS DE TRIGO POR HECTAREA**

La introducción de mejoras en los cultivos, ha permitido llegar á aumentos de cosecha que habrían sido estimados como utópicos en otros tiempos.

Así sucede con el trigo cuyos rendimientos de 10 y 12 semillas por 1, van normalizándose, llegando á 30 y 40 y en algunos casos á 40 y 50.

40 y 50 quintales métricos por hectárea, parecerán fantásticos á nuestros labradores que se dan por satisfechos cuando llegan á obtener sólo una tercera parte de estas cantidades.

Muchísimo ha contribuido á estos aumentos la adopción de las sembradoras, ahorrando simiente y regularizando la distribución, la aplicación racional de los abonos químicos y selección de las semillas.

Aparte de tales mejoras debe tenerse en cuenta que uno de los motivos que influye en que las cosechas no lleguen á la abundancia que podría esperarse, reside en ciertos incidentes como las excesivas lluvias y humedades, que dan lugar al encamado de los trigos y á ser invadidos por la roya.

Precisamente las lluvias extremadas de este año seguidas de fuertes ventoleras provocaron el encamado de los trigales, siguiéndoles la roya, destruyendo las esperanzas de una cosecha que no podía presentarse bajo mejores auspicios, repitiéndose lo que sería posible evitar, si á tal efecto se pusieran los cuidados debidos, tales como hacer las siembras más claras; se desinfectara cuidadosamente la semilla y si en la confección de abonos se reforzaran las dosis de ácido fosfórico que fortifican las plantas y sobre todo se adoptaran aquellas razas de trigo apropiadas al caso, cuyas fuertes y rígidas pajas se mantienen enhiestas, sin volcarse, á pesar de la lluvia.

Contra la roya, habría que abstenerse del uso de estiércoles á base de pajas, pues éstas propagan los hongos y sobre todo adoptar variedades de trigo resistentes á la citada enfermedad, especialmente en los sitios y países cuyas condiciones meteorológico-climáticas favorecen el desarrollo de la roya.

Es de oportunidad á este propósito, señalar los esfuerzos que se vienen realizando en el extranjero para evitar la enfermedad, adoptando clases de trigo que la resistan, á cuyo fin, especialmente en Alemania, se han realizado interesantes trabajos para la obtención de nuevas simientes.

En este sentido representa una interesante conquista el trigo «Heraldo del Rhin» obtenido hace ya algunos años por un agricultor renano, cuya resistencia al encamado y á la roya, aparte de otras felices cualidades, dá un notabilísimo valor á este nuevo trigo. Es muy rústico y productivo; su paja se mantiene enhiesta y fuerte de tal modo que un tragal de «Heraldo» desafía las humedades y la violencia de los fuertes vientos.

Su adaptación es general á la mayoría de los terrenos, aunque sean pobres y arenosos. Produce una harina muy buena, blanca, hidrófila, y de gusto inmejorable para la panificación.

La espiga algo achatada, está adornada por largas barbas que protegen los granos; estos son de color rojizo, de mediano tamaño, duros y pesados.

Un inteligente agricultor que viene cultivando este trigo, nos confirma cuando nos hablan informado, y nos ha afirmado que de él obtiene cosechas espléndidas cuando con otros trigos lograba escasos rendimientos.

Sembrándolo claro, invirtiendo únicamente de 65 á 75 kilogramos de semilla por hectárea y con los abonos químicos correspondientes, sin muchos esfuerzos puede sacarse de un tragal de esta raza 40 kilogramos por hectárea.

Rendimientos de 40 kilos por hectárea sin peligro de los accidentes á que se ven expuestos muchos trigos, constituye un estímulo poderoso para la propagación de esta notable variedad, cuya conveniencia en ensayarla la consideramos sumamente oportuna.

RAUL M. MIR.

Director de «El Cultivador Moderno»

Barcelona 20 Septiembre 1915.

**A MÁS ABONOS, MENOS PARÁSITOS**

Los abonos minerales, además de proporcionar a las plantas un alimento concentrado y fácilmente asimilable, poseen otra acción indirecta, defendiendo á las plantas de los insectos y criptógamas.

Los abonos, que se hallan constituidos por partículas o polvo impalpable, destruyen directamente los insectos. Tal es el caso de la kainita, que además de fertilizar el terreno en potasa, tiene la propiedad de alejarlos de él.

Esta acción indirecta de los abonos minerales está demostrada por millares de observaciones de los agricultores de todos los países y especialmente de

los holandeses que la han formulado en la frase «A más abonos, menos parásitos.»

La potasa y el ácido fosfórico, aumentando la vegetación, los tallos y la riqueza de los tejidos de una planta, la colocan en condiciones favorables para resistir los ataques de las diferentes enfermedades.

Los agricultores deben saber que se previene mejor la enfermedad nutriendo bien a las plantas que con todas las medidas destructoras de los seres que la causan.

Numerosos son los ejemplos que pudiéramos citar de los efectos de los abonos potásicos para evitar el encamado en los cereales y disminuir los perniciosos efectos de las heladas.

Próxima la siembra de estas plantas, es la ocasión de decir a los agricultores que fertilicen las tierras en las que hayan de sembrar trigo, con las siguientes cantidades de abonos por hectárea:

Superfosfato de cal 18/20. . . . .	300 kilos
Sulfato amónico. . . . .	100 »
Sulfato o cloruro potásico. . . . .	80 »

Estas materias, bien mezcladas, se esparcirán y enterrarán unos 15 días antes de la siembra.

No es suficiente abonar una o dos de las substancias arriba indicadas, ni sustituir una por otra, porque cada uno de los elementos que contienen es necesario al buen desarrollo del cereal y la acción de uno de ellos se complementa con la de los otros.

**ACADEMIA DE MAZAS**

Preparatoria para Arquitectos e Ingenieros  
VALVERDE 22, MADRID

(Internado especial para 30 alumnos)

En todas las Provincias de España ocupan puestos oficiales ex-alumnos de esta antigua Academia, cuya seriedad nos exime de elogios. Tomad informes y pedid Reglamentos a su Director Don **Alejandro de Mazas**.

**LOTERIA NACIONAL**

Hay en venta billetes del sorteo del día 11 de Octubre a 10 pesetas décimo.

**SORTEO DE NAVIDAD**

Hay billetes de dicho sorteo á 100 pesetas décimo.

**GRAN TALLER DE MUEBLES**

DE  
**G. GINARD**

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

**CENTRO DE ENSEÑANZA**

FELANITX

bajo la dirección del Profesor

**Don MIGUEL RIERA**

en colaboración con profesores competentes

Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.) Clases especiales de francés, contabilidad mercantil y teneduría de libros.

Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

**Fotografía de J. MONSERRAT**

Roca Boira, 40.—FELANITX

En este Establecimiento, además de los trabajos ordinarios en retratos, reproducciones, grupos y postales, se han montado los aparatos modernos de ampliación, para poder atender a las demandas más exigentes.

En precios, se ha llegado a una reducción importantísima. Los de las ampliaciones serán en lo sucesivo:

Tamaño 50×60 cm. con marco dorado de lujoso estilo modernista . . . . .	22'50 pts.
El mismo tamaño sin marco . . . . .	15 "
Tamaño 30×50 cm. con marco igual. . . . .	18 "
El mismo tamaño sin marco . . . . .	10 "

Igualmente pueden hacerse las ampliaciones en cualquier otro tamaño que se desee.

**Sellos para Colecciones**

En la imprenta de este semanario se encontrarán con gran variedad y en crecido número.

# LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

Seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado,

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

**PRESIDENTE:** Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, Ex ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—**VICEPRESIDENTE:** Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—**VOCALES:** Sr. D. Felipe Fernández y Fernández, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Díaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industria, Director Regional D. Bartolomé Fernández y Fernández.—Inspector General en Baleares D. Francisco Benages Florenza  
Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennisar Pro.

## LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ DE IGNACIO FIGUEROLA BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad  
LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO  
Sastrería especial para Militares.

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

## V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan euyner bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada un dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

**SELLOS PARA COLECCIONES.** En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para señoras, expléndidos surtidos.  
Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.  
Pañería y Novedades para Caballeros.  
Sastrería a la medida para caballeros y niños.  
Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.  
Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.  
Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.  
Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes Militares.

Buensurtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

## FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

## Papel Palillos

para convenceros de que es el único que además de ser de la clase superior, aromático, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

CURACION DE LA **TOS**  
con las acreditadas  
Pastillas **J. MIRO** expectorantes y calmantes de la TOS.  
CATORCE AÑOS DE EXITO  
De venta en todas las farmacias de Felanitx.

**LA POPULAR**  
Huertos, 34, FELANITX  
Fábrica de Medias de **JOSÉ SIRER**  
Especialidad en calcetines de caballero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.  
Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.  
Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.  
Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

## ALFARERIA DE JULIAN AMORÓS

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito marmol del color que se desee, lo mismo que fregaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas o de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo. Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

## Traspaso.

D.ª Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento, lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE